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第 1回岩船中神林中合同統合検討会 
 

日時：2024/12/04 18:59～20:36 
出席者：委員 32 名 事務局 5名  
欠席者：委員 8名 
 
開会 

≪質問・意見及び回答内容≫ 

 
参加者  岩船地区の統合検討会の議事録資料５ページ。下から４行目。説明会を再度開催と

記載されていますが、何回開催したしまたか。 
 

市教委  説明会は１回だけ開催しました。 
 

参加者  岩船地区の説明会の資料見る限り、もうちょっと詳しく説明をして欲しいような文

言がいくつか書かれてあった。これを踏まえても、１回のみの開催だったのでしょう

か。 
 

市教委  1 回です。全世帯対象に説明会の文書で周知をさせていただきました。出席者にいろ

いろ説明をさせてもらった上で、この合同検討会に改めて進んで良いとの了解を得ま

したので、１回しか開催はしなかったということになります。 

 
参加者  地域の方の了解を得たという認識で合同統合検討の開催にいたったのですか。 
 

市教委  はい。その通りです。合同統合検討会に進んで良いということを改めて承認いただ

きましたので、１回で終了させていただきました。 

 
参加者  この資料によりますと、統合後岩船中学校の校舎を使用することになっても問題は

ないという認識でいいですか。統合説明会の時に、岩船中学校を使うんであれば、こ

ういう改修が必要ですという話が全くないまま、合同統合検討会に参加しています。 

 さらに統合説明会ではどちらか使うか決まってません。校舎的には岩船中学校の校

舎も使えるのかなっていう認識を持って帰られた方もいらっしゃるかと思う。その中

で、今ここでこういう資料をいただくと、築年数を考慮すれば岩船中学校は厳しいと

思います。ロータリーを作らない限り、すごく厳しい。ともすれば神林中学校を使用

する方向で決まるととられてしまう。話し合い云々なく、もう神林中学校の校舎、な

のかなというふうに取れてしまう。であれば、統合検討会の際に、こういう事情でこ

うだから、という説明があってもよかったかなと思います。 

 
市教委  ご意見ということで承りました。 

 
参加者  今ほどお話しいただいた中身でいうと、私全く同意見です。これで岩船にしてくだ

さいっていう協議自体がちょっとどうかなって私も感じます。資料とかもこういうで

きればもう少し早く事前に配っていただいた上で、そこである程度意見をまとめて、

ここで話し合いをした方が、もう少し建設的な意見が出るんじゃないかと思いますの

で、事前配布をお願いします。 

中学校で独自で保護者の方に取ったアンケートを持参しました。枚数が少なくて皆

さんに配布できないんですが、結果を話しますと、統合後使用する校舎ことについて

どちらでもよいという意見が 60％以上です。神林中学校で 26％、岩船中学校が 11％。
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これが岩船の保護者の方々からアンケートの意見です。築年数を考えてもちょっとど

うなんだろうっていうのは保護者の意見でした。 

 
参加者  岩船地区区長会の立場での意見ですが、まちづくりの側面も考えながら資料をみま

すと、今意見が出てるように、岩船中学校の校舎使用は厳しいかなと考えます。これ

までの岩船地域の中でいろいろ話し合ってきた中では、児童生徒が少なくなるんだか

ら統合はしょうがないよね。それはもう誰もが認めるところじゃないかなと思ってそ

います。ただハード面だけ比べて、校舎を決めていいのかなと思う面もあります。区

長会の中では、もう少しいろんなものを加味して、統合の校舎をどちらにするかって

いうことを話し合っていくべきじゃないか捉えています。それから、神林中学校が統

合して 10 年しか経ってないのに、またここで統合するのか。というふうな意見が出て

おりますけども、そのことについては教育委員会としてはどのように考えてるのか、

お聞きしたい。統合のスケジュールとしては、令和９年と提案されていますが、生徒

数の推移で言うと、17、8 年ぐらいまでは同じような数字が並んでいるわけです。それ

を令和９年に統合しなければならない。その理由としての国の方針だとか市の考え方

示していただきたい。もう少し時間をかけてお互いのことを考えながらやっていきま

しょうとか、そんなことを積み重ねながら、会議が進行していくのであれば安心です

が、いきなりハード面だけとらえて、じゃあこうしましょう、皆さんいいですかみた

いな流れがちょっと私としては疑問に感じてます。 

 

市教委  総論として、統合は致し方ない、ということはご了解いただけたというお話でした

けれども、もう統合そのものに反対というご意見は、今この段階ではございませんよ

ね。統合の時期をご指摘いただいていますが、教育委員会は、やはりある程度のクラ

スの人数を考えた上で、なるべく早い時期に統合し、２クラスまたは３クラスの環境

が維持できるようにしたい。よって令和９年度の統合が可能ではないかと考え、この

提案をさせていただいている現状です。そうなると、普通教室数がある程度必要にな

りますので、本日配付の検討表を確認しますと、普通教室が足りるのは、神林中学校

の方だということに、なってしまいます。この検討表が当日配付となってしまいまし

たが、初めから神林中学校の校舎を使用するという前提で進めたのかって言われる

と、教育委員会としても辛いんですけれども、同様のことを、村上第一中学校と村上

東中学校の統合でもご指摘を受けました。明らかに校舎の老朽化が村上第一中学校の

方がものすごく進んでいます。そのため数十億かけて改修することは教育委員会とし

ても考えないし、だったら村上東中の校舎を使うと初めから提案すればいいじゃない

かとのご指摘受けました。でもそこに至るまで、合同検討会２回開きました。 

そうした状況下において、やっとどちらの校舎を使うかということについてはご了

解をいただきました。第 3回合同統合検討会では、どういう閉校の仕方ということ

で、検討していただきました。もちろん結論までいたらず、第 4回合同統合検討会で

決定することになります。現在、他の地域においてはそういう進め方をしておりま

す。 

 
参加者  岩船の会議で話し合ったことなんですけども、全く現実的にはありませんが、風力

発電の会社に新校舎を建ててもらえばどうだ。もしそれが現実味を帯びたら神林中学

校の生徒が喜んで岩船の校舎を使ってくれるのかなと思いました。 

現実的には神納中学校の校舎を使わざるをえないかなと思います。それであれば、

スクールバスの停留所を２つくらいにして、停留所に通うまでの間、街中で挨拶かわ

す、それで街中の活気を今までどおりになるのではと考えました。 

 

参加者  今のお話聞いてて、思いついたわけではないんですけども、風力発電の関連で、岩

船の方に社員が来て、家族と一緒に来る。そうすると、子ども達もついてきたりし

て、生徒数も増えるかもしれない。これは全くわからない話なんであれですけども、
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ただそういう期待もあるわけです。それで、生徒数がもしかすると２人でも３人で

も、何人になるかわからないけど、増えるかもしれない。一方で神林中学校の方で

も、ついこの間統合したばかりなのにっていう意見があり、令和９年度統合を示めし

ていますが、教育委員会としては、統合時期を変更することは考えませんか。 

 
市教委  方針にもお示ししましたが、統合時期については、話し合いの中で、変更すること

が適切だとなった場合には、当然それはやぶさかではございません。ただ将来どうな

るかもわからない不確定なことを理由に、統合時期を先延ばしにすることは、教育委

員会としては提案できないと思っております。令和元年度に神納中学校平林中学校が

閉校して、新たな神林中学校を立ち上げました。校名も校歌も校章も制服もすべてが

変わっております。そういうところにまだ年数が経ってないのに、統合の話を提案さ

せていただかなければならないというのは、非常に教育委員会としても、申し訳な

い。何でそんな見通し持たないことをしてるんだと言われても仕方がないと思ってい

ますが、やはり岩船中学校の小規模化が進んでおりますので、提案させていただきま

した。 

 

参加者  神納東小学校の閉校に携わりましたが。閉校までちょうど３年間ありました。３年

の中で、いろんな事業やりますよという感じで進めて、割とうまい具合に事業を行え

たと思っております。さっき、令和９年統合ということで、残り２年でどちらか、又

はどちらとも閉校するとなると、ちょっとスケジュール的に厳しいかなと、ましてや

長い歴史のある学校を２年の間でいろんな事業をまとめて閉校するとなると、保護者

や先生の負担も、大きいと感じます。であるならば、現状合同統合検討会も予定より

時期が遅れていますので、最短でも１年以上は遅らせた方が、いろんな事業をするに

は良いのかなというふうに個人的には本当に思います。 
 

市教委  令和９年統合を１年延ばしてはどうかというご意見として承りました。 
 

参加者 少なくとも１年、２年統合の時期を遅らせた方が良い思います。令和９年統合にこだわ

る必要はないのではと思います。 

 

参加者  時期は、令和９年でどうですか、っていう言い方をしてないからだと思うんで、そ

の令和９年でどうですかだったら、早すぎるっていう意見になるかもしれない。それ

はわからない。 

 
参加者  今までの皆さんと協議してきて、特に保護者の皆様は、生徒数が減っていくのだか

ら、統合した方がいいじゃないかというご意見だと思います。 

教育委員会ではいろいろな資料を示しており、こうやってみますと、やっぱり岩中

は老朽化しているので、統合の使用は厳しいとは感じています。そうであれば、教育

委員会として、岩船中学校ではなく、神納中学校使いますということ提案できないで

しょうか。これだけの結果を見れば、もうそれありきしかない気がするんですが。 
 

市教委  教育委員会の立場としては、あくまでもこの両校の合同統合検討会の中で、それは

比較しながら、ご決定いただくという立場をとっております。先ほど申し上げました

通り、村上第一中学校と村上東中学校でもそのようにして決定していただきました。 

誰が見ても校舎の老朽化は比較にならない程度の差があるだろう。だったら教育委

員会ではっきり示せばいいじゃないかということのご指摘いただきました。それでも

教育委員会としては、それを前提として、話し合いを進めるわけにはいきませんでし

たので、とりあえず対等の立場で、まず資料を示すことで、皆様方全員でご判断いた

だければ、という思いです。中途半端な思いをさせてしまうことになって申し訳ない

んですが、皆様のご判断を仰ぎたいと思います。 
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参加者  この合同統合検討会の神林の委員がどなたか不明でした。具体的な協議内容も不明

で議題としては、もう少し話合いをして、教育長の意見も聞きながら判断するのが賢

明と思います、なので神林地区の委員ともっと話し合いをして、進めたらいいのかな

と思います。したがって神林地区の委員の意見を聞いてみたいなと思います 
 

参加者  神林中学校区の委員ですが、組合立岩船中学校の卒業生です、 

皆さんの意見をお聞きしていますのと、校舎は神林中学校になるのかなと感じます

す。神林中学校が新しいし、教育委員会としては、新たに新校舎は建てないというの

が前提になっています、そうしますと母校がなくなるというのも非常に、寂しい思い

もありますけども、岩船中学校と神林中学校が統合しても、スムーズにいくような気

はします。今現在、神林中学校で防災教育を岩船中学校と合同でやったりしています

し部活もそうです。生徒数の推移を見ても、令和９年統合ありきで、神林中学校の校

舎を使うありきで話し合いをせず、準備期間、両方の環境を整え期間を設けていくの

がいのかなと思っています。 

 
参加者  神林中学校の学校運営協議会委員です。私は個人的に、自分の卒業した小学校も中

学校も閉校してしまっているのでないです。だからといって、自分がそこを卒業した

っていうことは変わらないわけですし、それに関しては、私自身はなくなったから、

村上市に対してとか、神林村に対して、どうこう思う気持ちは全くないです。統合後

の校舎使用について結構話し合いの議題になって、神納東小学校の方が新しいのに、

どうして西神納小学校の校舎になるのか、とかそういう話もあったか思いますが、実

際に神納東小学校が閉校して、神林地区の中心的な場所に、神納小学校が移動してき

て、それ自体、変わってしまえば、これで良かったのかなっていう感じです。今まで

神納東小学校だったところが、本当は私が個人的にまちづくりの拠点に使えたらいい

なと思っていたんですけど、今、子育て支援の施設として使われています。岩船中学

校も同様に、校舎がすぐ壊されてなくなるってこともないと思いますし、校舎の状況

から言って、今私が言える立場ではないかもしれないけれども、神林中学校を使った

方が、子ども達も安全に、ゆったりした環境というか、スペースが広い環境で使える

とは思います。仮に神林中学校の校舎に決定したとき、岩船地区の方達で、岩船中学

校だった場所を地区の拠点として使っていけるような 地区の中心的な場所としては

使えるんではないかなかと思います。 

神林中学校に関しては、私統合した時の統合推進委員会の委員として関われせてい

ただきました。統合の準備を進める上で 委員である私たちの気持ちで決めることじ

ゃなくて、子ども達の顔を思い浮かべながら、子ども達がどうやったら楽しく学校に

通えるとか、学校生活を送れるかっていうのを考えながら決めていたつもりなので、

そういう形でこの話し合いも進められたらいいかなと思います。これからの子ども達

を考えて、話し合いができるといいかなと私は思います。 
 

参加者  私子どもが４人いまして、上は 24 歳（？）、下は今日保育園お遊戯会で年中さんで

す。しばらく PTA 続き、小学校の PTA も続いてました。あと６年間残っているという

ところです。平林中学校、小学校、閉校になって状況も変わっていますが、神林中学

校なんですけど、仲間がいっぱいいて特に寂しいといった声はなく。生徒数がいる

と、気の合う友達がいて、遊べる仲間も多く、旧平林学校、旧神納中学校、本当人数

が少なかったので、統合して生徒数が多くなってよかったっていうことを、子ども達

が言っているというのもあります。私自身が先ほど言いました、保育園に娘がいます

ので、あと 10 年後もここに PTA として関わってる当事者ですので、岩船小学校の PTA

の皆さん、どう考えてるかちょっとご意見聞きたいと思います。どんな不安があると

か。どうぞ。何かこう聞かせしてもらえばこちらの小学校とか中学校 PTA ですね、共

感できる部分もあると思うので。悩んでいることがあれば、ぜひちょっと聞かせても
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らいたいと思います。 

 

参加者   わたし、岩船に引っ越してきたのはここ数年なんですが、コミュニティーが小さく

岩船は岩船保育園、小学校、中学校で上がっていく環境です、私が育った環境はもう、

中学校と言ったら上下関係が厳しかったのですが、今の岩船中学校は本当に人数が少な

いから、１年生も３年生も小学生も含めて分け隔てなく接している。そういう部分で見

ると、小さいコミュニティーはそれはそれでいいなと思ったんですけど、実際行事とな

ると、小学校、中学校と分かれて運動会を実施しているので、できない競技が多いなっ

ていうのも実際感じています。本来ならもっと大人数を占める競技とか、行事が今の子

達にはさせてあげられないのかな、とを感じますし、スクールバスっていうものを今ま

で経験したことがないので、不安っていうのは正直あります。朝早くなるかな、とか。

夕方、習い事とかもあるのでそういう部分も、スクールバス利用になると限られてしま

うのかな、という不安です。また、制服がどうなるんだろう、入学の年度の違いで、ど

うしても兄弟で違ってしまうとか、本来ならおさがりが出来るのにということを不安に

感じている保護者と意見交換をしてきました。スクールバスでの通学する子どもと、徒

歩で学校に行ってる子どもは、体力面で違ってくるのかなと感じます。先ほどから、令

和９年度統合は早いんじゃないかっていう意見も出ていますが、実際人数が少ないの

で、早く両校の交流じゃあ一緒に活動しましょうねっていうと、やっぱ子ども達不安だ

と思うので、それまでに子ども同士、学校同士で、学年同士会わせていくとか、そうい

う部分もあれば、子ども達も親しみやすいかなと思いますし、スクールバスや制服な

ど、具体的にわかりやすく、保護者に伝えていただければ、もっと意見も出てくると思

います。実際文言だけ並べられた資料渡されても、具体的に現実味がなくてわかりにく

いかなって感じました。ただ、前向きに楽しみにしてる部分がありますので、仲良く神

林も、岩船も一緒になって活動出来ればなと思うので、私は統合に賛成です。 

 
市教委  スクールバスや服がどうなるかについては次の統合推進委員会にて協議します。です

が他地区の合同統合検討会でも、スクールバスが話題になります。保護者の皆様は、そ

ういったことが不安に思ってるんだろうなっていうふうには感じてます。校舎が決まり

ますと、バスの台数が当然増えることが想定されますので、バス事業者と、早めの協議

を始めて、路線を検討して、停留所をどこに置くの検討する必要があります。そういっ

た協議を早めに進めるためにも、校舎をどうするかを、まずもってに決めていく必要が

あります。スクールバス利用による体力面での不安とのお話もありました。中にはそう

いったご意見もありまして、必ずしもスクールバスを利用するとすれば良いとはならな

いと考えますが、ただ、通学距離が遠くなり安全面を最優先すると、統合によって通学

距離が延びるエリアはスクールバスを基本的に考えています。 

 
参加者  先ほどから、この岩船地区へのお気遣いいただくような発言が皆さんの方からあっ

て、本当にありがたいなと思って聞いております。私小学校の保護者代表になってるん

ですが、中学校にも子どもがおりまして、本当に少ない 11 人の学年で少数校の良さを

感じながら、ずっと子育てしてきました。私個人としては本当に少数校でも十分な教育

をしてもらっていると思います。ただやっぱり周りの保護者のご意見を伺うと、やはり

統合して欲しいという希望の声が多いので、私も代表として、ここに来ている以上やは

り統合についてはまず賛成です。それと建物の資料とかも統合資料、校舎も今日初めて

見ましたけども、どう見ても、神林中学校が新しいかなということで、使用校舎につい

ても、神納中学校でということで私は賛成です。年度につきましてはちょっと何とも、

今皆さんのお話聞いて、令和９年がどうなのかっていうのはちょっと何とも言えないけ

ど、統合前に子ども同士の交流とかがある場面があったら、ありがたいなと思います。 

 
参加者  岩船中学校が統合って聞いたとき、どこと統合するんだとおもいましたが、神林中学

校だと聞いて、良かったと思いました。組合立時代の岩船の生徒とは違います。安心し
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てください。岩船中学校は最高の学校です。すごく良い学校ですから、安心してくださ

い。統合しましょう。以上です。 

 
参加者  神林地区の方とお酒飲んだ席で、お話聞くと、ちょっと言いにくいですが、できれ

ば岩船中学校との人は統合は望まないと言う方いました。理由を聞くと、統合したばか

りで、やっと落ち着き始めてきたのに、また統合というのは望ましくないとのことでし

た。岩船中学校の生徒はとってもいい生徒です。今日も中学校行ってきたんですけど、

本当に勉強は一生懸命するし、自分から進んで意見を言うし、先生の質問に対してすぐ

に答えるし、とても授業を見ていて、気持ちいいと感じる、そんな学校です。１年生か

ら３年生まで皆そんな感じです。岩船中学校が、神林中学校と統合したとき、神林中学

校が一緒になって勉強しようって迎いいれることは大丈夫ですよね。 このことを教え

ていただければいいのかなと思うんですけど。 

 
学校  先ほど話あったんですけど、防災教育をずっと両校合同で実施してまして、神林中

学校に来てもらっています。例えば１年生の津波の現地学習を塩谷で実施しています

が、来年岩船にて実施するのがいいのではとの意見も出ています。とにかくある意味

人数は、神林が多いけども、対等なつき合いの交流をしていきます。部活動で一緒に

活動してる生徒もいるので、神林中学校に岩船中学校の生徒が来るとすごく仲良くし

てて、なんで知ってるの？親戚なの？って聞くとクラブで一緒だったという子たちも

いますし、私も統合するとなれば、防災教育だけじゃなくていろんな交流をやってい

って、いろんな行事、例えばウォークラリーを、岩船方面歩いたり、そういうような

ことを一緒にやったりすることによって、同じ地域という愛着を共有したりして、学

校にも愛着もてるそういった交流を進めていきたいと考えます。 

 
参加者  バスケットボールで小学生の神納、平林、岩船の子達を合同で練習してます。岩船

小学校も使わせていただいていますし、中学校の地域クラブも立ち上げまして、岩船

中学校神林だけじゃなく、村上東中学校、村上第一中学校の生徒も来て、神林中学校

やパルパークも使わせていただいております。また岩船中学校も月曜日使わせていた

だいております。こうした環境で、すでに子ども達の間で、交流が始まっていますの

で、ぜひ一緒になって今後も交流を大事にしていきたい、私も当然、してあげたいで

すし、迎えるというわけじゃないですけど、これからもともにこの神林地区とか岩船

地区、ともに仲良くやっていければなと思っております。 

 
市教委  ありがとうございました。いろんな意見、出していただいてありがとうございまし

た。 

 
市教委  校舎につきましては、また第２回合同統合検討会で協議いただきたいと思います

し、統合の形態とかも、次回以降でまた協議したいと思います。 

 
市教委  本日、複数ご欠席された委員がおります。できれば、どちらの校舎を使うかとか、

閉校の仕方をどうするのかっていうのを、皆さんの総意で多数決をとることなく、決

定していただければ一番いいと思っております。でも、最終的に多数決で決めなけれ

ばならないことが生じるかもしれません。出席案内のとき委任状を提出することで、

万が一多数決になった場合、不公平が生じないようにしなければならないいけないか

っていうことも他地区にて指摘されました。 

 

市教委  今、教育長の方からお話ありました。委任状を含めて、次回の案内をいたしたいと

思います。 
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参加者  次回の会議にて、統合後神林中学校を使って校名はこうした場合、或いは逆に岩船

中学を使って、校名はこうするなど、いろんなパターンあると思います 

こういったことを提案、事前に示してしていただければありがたいなと思います 

。 

 
市教委  次回の会議にてそういった資料提供ができるようにいたします。 
 
閉会 


